

PERAN FATWA MUI DALAM PERUBAHAN SOSIAL



FATWA
MAJELIS ULAMA INDONESIA
DALAM PANDANGAN AKADEMISI

**PERAN FATWA MUI
DALAM PERUBAHAN SOSIAL**



FATWA
MAJELIS ULAMA INDONESIA
DALAM PANDANGAN
AKADEMISI

MAJELIS ULAMA INDONESIA

2022

**PERAN FATWA MUI
DALAM PERUBAHAN SOSIAL**

**FATWA
MAJELIS ULAMA INDONESIA
DALAM PANDANGAN AKADEMISI**

Editor :

Dr. HM. ASRORUN NIAM SHOLEH, MA

Diterbitkan oleh :

Sekretariat Komisi Fatwa
Majelis Ulama Indonesia
Alamat : Jl. Proklamasi No. 51
Menteng, Jakarta Pusat
E-mail: komisi.fatwamui@gmail.com

Cetakan Pertama, September 2022

© All rights reserved

TIM PENYUNTING

Dr. H. M. Asrorun Niam Sholeh, MA

Prof. Dr. H. M. Amin Suma, SH, MA

Dr. H. Abdurrahman Dahlan, MA

Prof. Jaih Mubarak

Dr. KH. Maulana Hasanuddin, M. Ag

Dr. KH. Abdul Halim Sholeh, M.Sc

Miftahul Huda, Lc

Muh. Irbabunnuha



PENGANTAR

Alhamdulillah, puji syukur kepada Allah SWT, yang telah memberikan karunia sehingga buku ini dapat hadir di tengah pembaca. Shalawat dan salam ke hadirat junjungan nabi besar Muhammad SAW, keluarga, para sahabat, dan seluruh pengikutnya serta juga untuk kita semua, amin.

Buku ini merupakan kumpulan makalah terpilih pada *call for papers* dalam kegiatan *6th Annual Conference on Fatwa Studies* yang merupakan rangkaian kegiatan Milad MUI ke-47. Majelis Ulama Indonesia telah melakukan banyak hal untuk kepentingan umat dan bangsa Indonesia, berkhidmah memberikan bimbingan keagamaan dalam kehidupan berbangsa dan bernegara. Walau demikian, khidmah tersebut belum seberapa dibanding dengan kompleksitas permasalahan yang dihadapi oleh umat ditengah kehidupan sosial yang terus berubah. Untuk itu perlu ada upaya sungguh-sungguh dan terus menerus untuk meningkatkan khidmah tersebut, baik pada aspek substansi (*madah*) maupun pada aspek metodologi (*kaiyyah*) dan juga cara (*thariqah*).

Banyak peneliti senior dan akademisi, baik pada jenjang master, doctoral, maupun posdoktoral yang menjadikan Fatwa MUI sebagai obyek kajian. Sorotan terhadap Fatwa MUI banyak sekali dilakukan, mulai dari yang paling sinis hingga yang paling moderat. Sudut pandang sorotan keberperanan MUI pun juga sangat beragam, mulai dari aspek hukum, sosial, politik, budaya, etika, dan juga soal ekonomi. Keberagaman cara pandang dan sudut pandang terhadap MUI semakin meneguhkan posisi strategis MUI dalam kehidupan beragama, berbangsa, dan bernegara. Kumpulan tulisan yang ada dalam buku ini merefleksikan warna warni dan keberagaman tersebut, masing-masing melakukan kajian dan sorotan akademik terhadap Fatwa MUI dari berbagai sudut pandang.

Untuk kepentingan pengelompokan, dengan didasarkan pada kedekatan tema pembahasan, buku ini dikelompokkan menjadi empat bagian, *pertama* kajian akademik fatwa bertemakan ekonomi syariah, *kedua* tema Sosial Masyarakat dan Produk Halala, *ketiga*, fatwa MUI yang berkaitan dengan kelembagaan dan metodologi fatwa, dan *keempat* fatwa MUI yang berkaitan dengan Akidah dan Ibadah.

Kami menyadari, bahwa buku ini masih banyak kelemahan, terutama pada aspek penyelarannya, mengingat waktu penyiapan naskahnya begitu cepat. Walau demikian, atas terselesaikannya buku ini, kami perlu menyampaikan ucapan terima kasih pada banyak pihak, diantaranya Dewan Pimpinan Majelis Ulama Indonesia yang telah memberikan amanah untuk menyelenggarakan kegiatan ini, tim penilai yang melakukan *review* terhadap seluruh naskah makalah yang dikirimkan, para penanggap dalam sesi presentasi, serta para penulis yang telah bersedia mengirimkan naskah penelitiannya pada *Call for Papers 6th Annual Conference on Fatwa Studies*.

Terakhir, semoga kehadiran buku ini dapat mendatangkan manfaat dan dapat menjadi salah satu referensi penting di dalam kajian ke-Islaman, khususnya bagi yang menjadikan Fatwa MUI sebagai obyek kajian.

Wallahul Muwaffiq Ila Aqwamith Tharieq

Jakarta, Juli 2022

Dr. H. M. Asrorun Niam Sholeh, MA

DAFTAR ISI

PENGANTAR _ v

SAMBUTAN DEWAN PIMPINAN MAJELIS ULAMA INDONESIA _ vii

DAFTAR ISI _ ix

1

EKONOMI SYARIAH _ 1

Aktualisasi Maqashid Syariah Dalam Konstruksi Fatwa Ekonomi Syariah Dsn-Mui
_ 3

Analisis Fatwa Dewan Syariah Nasional Majelis Ulama Indonesia (DSN-MUI)
Nomor.16/DSN-MUI/III/2002 Tentang Rahn Emas _ 23

Analisis Hukum Terhadap Persyaratan Jaminan Dalam Akad Mudharabah
Ditinjau Dari Perspektif Fatwa DSN-MUI _ 45

Analisis Implimentasi Fatwa Dsn Mui No.20/Dsn.mui/IV/2001 Tentang Pedoman
Pelaksanaan Investasi Reksadana Syariah Terkait Investasi Syariah Di Bank
Syariah Indonesia _ 55

Analisis Penerapan Al-Tadarruj Fi Tatbiq Al-Syari'ah Dalam Fatwa Dsn-Mui No.
135/Dsn-Mui/V/2020 Mengenai Saham Syariah_ 69

Aplikasi Akad Musyarakah Mutanaqisah Di Perbankan Syariah _ 85

Formulasi Maqasid Syariah Sebagai Sumber Fatwa Hukum Ekonomi Syariah (Studi Pemikiran Abdullah Bin Bayyah) _ 101

Kedudukan Fatwa Dewan Syariah Nasional Bagi Bank Syariah: Perbandingan Pada Negara Lain _ 127

Kemudahan Untuk Kemaslahatan: Metode Al-Taysir Al-Manhajiy Dalam Fatwa Dsn-Mui _ 151

Kepastian Hukum Kedudukan Fatwa Majelis Ulama Indonesia Pada Perbankan Syariah Berdasarkan Teori Positivisme Hukum _ 165

Konstruksi Filosofis Fatwa Dsn-Mui Dalam Perspektif Maqāṣid Asy-Syarī'ah (Studi Terhadap Penggunaan Metode Ijtihad Dan Kaidah Fiqh Pada Fatwa Dsn) _ 187

Koperasi Syariah Dalam Perspektif Regulasi Dan Fatwa Di Indonesia _ 219

Peran Fatwa Mui Melalui Dewan Syariah Nasional Dalam Menjawab Perubahan Sosial Dan Ekonomi Syariah _ 239

Pertimbangan 'Urf Dalam Pembaharuan Fatwa (Studi Fatwa Dsn-Mui No. 77/Dsn-Mui/V/2010 Dan No. 141/Dsn-Mui/Viii/2021) _ 255

Potensi Pengembangan Wisata Halal Di Indonesia: Kritik Fatwa Dsn Mui Nomor 108 Tahun 2016 Tentang Pedoman Penyelenggaraan Pariwisata Berdasarkan Prinsip Syariah _ 289

Urgensi Fikih Pariwisata (Mengkaji Argumen Kemaslahatan Dalam Fatwa Dsn-Mui Nomor 108 Tahun 2016 Tentang Pedoman Penyelenggaraan Pariwisata Berdasarkan Prinsip Syariah) _ 291

تنفيذ الفتوى رقم ٢٠٠٢/IV/Dsn-Mui/١٣ بشأن حوالة الدين في المصارف الإسلامية الإندونيسية
(دراسة فقهية تحليلية) _ 301

SOSIAL KEMASYARAKATAN DAN PRODUK HALAL _ 323

Analisis Fatwa Mui Tentang Lingkungan Hidup Dan Hubungannya Terhadap Pengembangan Konsep Green Economic _ 325

Analisis Relevansi Penggunaan Fatwa Mui Nomor 4 Tahun 2003 Terhadap Larangan Mengonsumsi Pangan Dengan Sebutan Eksentrik _ 339

Daya Dukung Regulasi Di Indonesia Dalam Rangka Pemberlakuan Regulasi Halal _ 351

Dialektika Sains Dan Agama Dalam Fatwa-Fatwa Mui Tentang Medis _ 369

Memahami Islam Wasathiyah Melalui Fatwa Majelis Ulama Indonesia Nomor : 33 Tahun 2018 Tentang Penggunaan Vaksin Mr (Measles Rubella) Produk Dari Sii (Serum Institute Of India) Untuk Imunisasi. _ 387

Menelisik Dinamika Dan Eksistensi Fatwa Mui Sebagai Upaya Mitigasi Pandemi Covid-19 _ 399

Netnografi Dalam Fatwa Mui: Studi Pada Fatwa Haram Cryptocurrency Dan Pinjaman Online _ 417

Pengaruh Fatwa Mui Terhadap Gaya Hidup Minimalis Di Era Globalisasi _ 437

Peran Fatwa Majelis Ulama Indonesia Terhadap Produk Halal Dalam Perilaku Konsumen Muslim (Muslim Consumer Behavior) Di Indonesia _ 459

Problem Makanan Halal Di Indonesia; Studi Kritis Atas Regulasi Pengajuan Sertifikat Halal _ 469

Sertifikasi Halal Pada Produk Berisiko Medis: Dialektika Hukum Dan Medis Dalam Perspektif Teori Maslahat Dan Qawaid Fiqhiyyah _ 485

Status Kehalalan Kosmetik Produk Luar Negeri Yang Beredar Di Indonesia (Studi Pada Produk Party Gel Polish) _ 503

Studi Analisis Komperatif Tentang Rencana Pemberlakuan Ganja Medis Di

Indonesia Melalui Tinjauan Keagamaan Dan Kemanusiaan _ 519

Urgensi Sertifikat Halal Pada Makanan _ 537

Uu Nomor 33 Tahun 2014 Vs Kepkaban Nomor 33 Tahun 2022: Boomerang Atau Simbiosis Mutualisme Bagi Mui? _ 551

3

KELEMBAGAAN DAN METODOLGI FATWA _ 571

Fatwa Mui Dirindukan: Integrasi-Interkoneksi Fatwa Mui Dengan Hukum Nasional _ 573

Ikhtilaful Ulama; Telaah Kritis Atas Perbedaan Hasil Keputusan Fatwa Mui Dan Lbm Pbnu Tentang Kelayakan Hewan Kurban Yang Terjangkit Penyakit Mulut Dan Kuku (Pmk) _ 589

Kajian Studi Komparatif Fatwa Mui, Dar Al-Ifta Mesir Dan Amja Tentang Bayi Tabung Dan Kloning Dalam Hukum Islam _ 609

Menilik Perhatian, Peran, Dan Aktivitas Mui Dalam Fenomena Keberagamaan Di Era Disrupsi _ 623

Meninjau Fatwa Mui Dan Pbnu Tentang Hewan Qurban Terdampak Pmk _ 645

Nalar Fatwa-Fatwa Sosial-Ekologis Mui: Kontribusi Progresif Majelis Ulama Indonesia Terhadap Fenomena Perubahan Iklim Di Indonesia _ 661

Paradigma Relasi Sains Dan Agama Pada Fatwa-Fatwa Majelis Ulama Indonesia (Studi Fatwa-Fatwa Astronomis Majelis Ulama Indonesia) _ 679

Partisipasi Indonesia Dalam Hukum Internasional: Urgensi Peran Pro-Aktif Mui? _ 701

Peran Majelis Ulama Indonesia Dalam Menciptakan Indonesia Organized Religion Selama Masa Pandemi (Kajian Epistemologi Penetapan Fatwa Tentang Penyelenggaraan Ibadah Dalam Situasi Wabah Covid-19) _ 717

4

AQIDAH DAN IBADAH _ 745

Gagasan Pemberian Hak Guna Bangunan Di Atas Tanah Wakaf Dalam Pemberdayaan Wakaf Tanah Secara Produktif _ 747

Konsep Maalät Al-Af'äl Dan Urgensinya Dalam Konstruksi Hukum Islam : Studi Analisis Terhadap Fatwa Mui Tentang Pernikahan Beda Agama _ 765

Menuju Fatwa Yang Komunikatif: Analisis Maqasidi Terhadap Fatwa Majelis Ulama Indonesia Tentang Perkawinan Jenis _ 781

Pendaftaran Haji Dan Fatwa-Fatwa Mui Dalam Perspektif Sosiologi Agama _ 801

Perluasan Makna Mustahik Zakat Dalam Fatwa Mui Nomor 15 Tahun 2011 _ 813

Pola Relasi Fatwa Mui Tentang Penyelenggaraan Ibadah Selama Pandemi Covid 19 Terhadap Tindakan Sosial _ 825

Respon Hadis Terhadap Kriteria Hewan Kurban (Studi Analisis Hadis Dalam Fatwa Mui No. 32 Tahun 2022 Tentang Hukum Dan Panduan Pelaksanaan Ibadah Kurban Saat Kondisi Wabah Pmk) _ 835

التحليل الفقهي والأصولي في فتوى كتابة المصاحف وطبعها بغير الخط العربي _ 833

NALAR FATWA-FATWA SOSIAL-EKOLOGIS MUI: KONTRIBUSI PROGRESIF MAJELIS ULAMA INDONESIA TERHADAP FENOMENA PERUBAHAN IKLIM DI INDONESIA

Moh. Mufid

Pascasarjana UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta

Email: moh.mufid@uin-suka.ac.id 

Abstrak

Arikel ini bertujuan untuk membahas pijakan epistemologi fatwa sosial-ekologis MUI dan kontribusinya dalam merespon fenomena *climate change*. Krisis lingkungan dewasa ini bukan lagi menjadi ancaman bagi bumi, tetapi telah menjadi kenyataan. Perubahan iklim yang terjadi dalam skala nasional maupun global menyisakan dampak negatif bagi kehidupan penduduk bumi. Salah satu sebab terjadinya krisis lingkungan adalah sikap manusia yang tidak ramah terhadap lingkungan. Manusia sebagai duta Tuhan di bumi bersikap sewenang-wenang dalam memanfaatkan potensi sumberdaya alam secara destruktif dan eksploitatif. Oleh karena itu, dibutuhkan panduan moral-etik religius bagi umat Islam dalam interaksinya dengan lingkungan sekitarnya. MUI sebagai badan otoritas keagamaan telah berkontribusi dalam mengatasi krisis lingkungan dan perubahan iklim dalam perspektif normatif-etik religius. Fatwa-fatwa sosial-ekologis yang diterbitkan MUI mampu mendorong sikap dan perilaku umat Muslim Indonesia menjadi sadar lingkungan (*eco-literacy*). Secara epistemologis, fatwa-fatwa sosial-ekologis MUI berpijak pada penalaran *maqāsid syarī'ah* melalui analisis masalah-mafsadat. Pendekatan yang digunakan dalam menemukan nilai spirit konservasi lingkungan berpijak pada *naṣṣ qaṭ'i*, metode *qauli* dan *manhaji*. Ketiga sumber pengetahuan ini diformulasikan dalam suatu produk fatwa-fatwa sosial-ekologis sebagai respon terhadap krisis lingkungan yang menjadi diskursus global dewasa ini. Dalam konteks ini, fatwa MUI dapat berfungsi sebagai *a tool of social control* (alat kontrol sosial) dan a

Pendahuluan

Disadari atau tidak, doktrin agama dan kepercayaan memiliki peran penting dalam merespon fenomena krisis lingkungan yang menjadi diskursus global dewasa ini.¹ Hal itu karena agama diklaim mampu mengubah perilaku 6,7 miliar dari jumlah penduduk dunia dalam upaya mitigasi perubahan iklim. Hal yang sama diungkap Seyyed Hossein Nasr seorang cendekiawan Muslim kontemporer.² Menurutnya, doktrin Islam memiliki pengaruh besar dalam membentuk karakter dan perilaku masyarakat Muslim. Bahkan, menurutnya, umat Islam akan lebih tergerak untuk bersikap ramah lingkungan sebab seruan atau dorongan dari tokoh agama yang berpengaruh.

Minimal ada tiga alasan mendasar mengapa Islam Indonesia dapat berkontribusi dalam proses mitigasi perubahan iklim dunia. *Pertama*, Islam memiliki konstituen yang jelas dan besar. Misalnya, di Indonesia ada sekitar 207 juta orang pengikut Islam. Ini berarti Indonesia menjadi salah satu negara dengan populasi terbesar dunia yang lebih dari 87% penduduknya adalah umat Muslim.³ Jadi, masyarakat Muslim Indonesia dapat diharapkan mampu memberikan sumbangsih signifikan dalam upaya mitigasi perubahan iklim secara aktif sesuai ajaran Islam.

Kedua, Islam memiliki kitab suci berupa al-Qur'an dan tafsir keagamaannya seperti fikih dan tafsir. Banyak ayat-ayat di dalam kitab suci yang secara jelas dan tegas mengajak pengikut agama Islam untuk berperilaku ramah lingkungan dan mencegah bersikap eksploitatif dan destruktif.⁴ Karena itu, umat Islam sebagai bagian dari penduduk bumi harus turut bertanggungjawab terhadap keberlangsungan dan keberlanjutan bumi. Ironisnya, justru negara-negara berpenduduk Muslim tercatat sebagai penyumbang emisi terbesar dan polusi udara yang paling buruk di dunia.

Ketiga, doktrin Islam memiliki kemampuan untuk "menjinakkan" gaya hidup. Dewasa ini, krisis lingkungan lebih disebabkan oleh ketamakan dan has-

1 Terkait wacana peranan agama dalam menjalankan fungsi spiritualnya menjaga lingkungan, baca selengkapnya pada Bron Taylor, *Dark Grees Religion, Nature Spirituality and the Planetary Future*. (London:University of California Press, 2010).

2 Seyyed Hossein Nasr, *Relegion and The Order of Nature* (Oxford: Oxford University Press, 1996), 191.

3 <https://www.indonesia.go.id/profil/agama> diakses, 1 Juli 2020.

4 Dede Rodin, "Al-Quran dan Konservasi Lingkungan: Telaah Ayat-ayat Ekologis", *Al-Tahrir*, Vol. 17, No. 2 (November 2017): 391-410.

rat umat manusia dalam mengejar pertumbuhan dan konsumsi. Oleh karena itu, umat Islam harus mengubah gaya hidupnya sesuai doktrin al-Quran dalam berperilaku hemat dan tidak *isrāf* (berlebih-lebihan) dalam memanfaatkan potensi sumberdaya alam secara wajar dan bijaksana. Hal ini agar dapat mengurangi potensi kerusakan lingkungan yang berdampak pada perubahan iklim.

Dalam konteks ini, MUI sebagai institusi keagamaan yang memiliki otoritas untuk menerbitkan fatwa keagamaan⁵ turut bertanggung jawab dalam mencerahkan dan mengedukasi masyarakat agar lebih peduli terhadap lingkungan. Dengan demikian, kesadaran masyarakat terhadap fenomena perubahan iklim diharapkan semakin meningkat,⁶ sehingga umat Muslim dapat merespon persoalan perubahan iklim secara kolektif dengan mengubah paradigma dalam berinteraksi social-ekologis yang lebih apresiatif terhadap lingkungan, bukan lagi bersifat eksploitatif dan destruktif. Pada titik ini, pendekatan agama melalui kontekstualisasi penafsiran teks-teks keagamaan tentang isu-isu lingkungan menjadi sangat urgen dan relevan untuk didiskusikan secara massif.⁷

Artikel ini berargumen bahwa Majelis Ulama Indonesia sebagai institusi keagamaan yang independen memiliki peran strategis dalam membina masyarakat Muslim melalui fatwa-fatwa yang ramah lingkungan dan berwawasan pro-lingkungan untuk membangun kesadaran dan kepedulian masyarakat terhadap lingkungan. Selain itu, landasan epistemologi fatwa hukum berwawasan lingkungan harus berpijak pada landasan moral-etik doktrin Islam berupa sumber-sumber hukum yang otoritatif dalam Islam agar diterima masyarakat secara sadar dan tanpa paksaan sebagai bagian dari manifestasi kesalehan personal dan kesalehan sosial.

Dengan demikian, artikel ini fokus membahas seputar *kajian landasan epistemologis fatwa-fatwa berwawasan pro lingkungan* dan kontribusi penting MUI sebagai institusi keagamaan yang memiliki otoritas untuk menafsirkan doktrin keislaman dalam mengedukasi masyarakat Muslim agar turut berperan positif dalam upaya mitigasi perubahan iklim. Otoritas MUI diharapkan mampu memberikan sumbangsih pemikiran untuk membentuk perubahan

5 Mumung Mulyati, "Kontribusi MUI dalam Pengembangan dan Penerapan Hukum Islam di Indonesia", *Al-Maslahah: Jurnal Hukum dan Pranata Sosial Islam*, Vol. 07, No. 1, (Agustus 2019), 84.

6 Menurut Capra, peningkatan kesadaran manusia terhadap lingkungan harus dimulai dari adanya pergeseran paradigma dari materialistik-positivistik menuju paradigma holistik-integralistik. Oleh sebab itu, nilai etik spiritualistik harus menjadi basis doktrin Islam yang ramah lingkungan. Lihat, Fritjof Capra and Robert March, "The Turning Point: Science, Society, and the Rising Culture," *Physics Today* 35, No. 11 (1982), 54.

7 Mujiyono Abdillah, *Agama Ramah Lingkungan Perspektif Alqur'an* (Jakarta: Paramadina, 2001), 16.

social masyarakat melalui penetapan fatwa (hukum) kontemporer. Di sinilah, sejatinya fungsi hukum Islam (fatwa) sebagai *a tool of social control* (kontrol sosial) dan *a tool of social engineering* (*rekayasa sosial*) dalam konteks Indonesia.⁸

Metode Penelitian

Penelitian ini merupakan penelitian library research dengan data primernya berupa produk hukum berupa fatwa-fatwa Majelis Ulama Indonesia (MUI) yang berwawasan lingkungan. Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan filosofis. Pendekatan ini selanjutnya digunakan untuk menganalisis landasan epistemologi fatwa-fatwa sosial-ekologis Majelis Ulama Indonesia.

MUI, Krisis Lingkungan dan Perubahan Iklim

Realitas ekologis secara nasional maupun global mengalami fase yang mengkhawatirkan.⁹ Fakta ini akan tidak bisa dipungkiri berimplikasi pada keberadaan bumi sebagai tinggal manusia, hewan, tumbuhan dan makhluk hidup lainnya. Manusia modern saat ini sedang melakukan perusakan secara perlahan, tetapi nyata terhadap sistem lingkungan yang menopang kehidupannya. Alam telah diperlakukan layaknya “pelacur” yang terus-menerus dieksploitasi secara berlebihan dan tanpa tanggungjawab.¹⁰

Akibat terjadinya kerusakan ekologis tersebut berbagai bencana melanda seperti banjir, erosi, sedimentasi, longsor hingga kelangkaan air bersih di berbagai wilayah di Indonesia.¹¹ Selain itu, polusi udara, pemanasan global, perubahan iklim hingga punahnya hewan langka juga tidak bisa dihindari sebagai krisis yang mengancam kehidupan umat manusia dan makhluk hidup di bumi.¹²

Perubahan iklim juga telah berkontribusi dalam perubahan keseimbangan ekosistem di bumi. Kondisi ini disebabkan perubahan pada siklus hidrologi sebagai akibat rendahnya kemampuan bumi dalam meresap dan menyimpan

8 Ashadi L. Diab, “Peranan Hukum Sebagai Social Control, Sosial Engineering dan Social Welfare”, *Jurnal Al-Adl*, Vol. 7 No. 2, (Juli 2014).

9 Samedi, “Konservasi Keanekaragaman Hayati di Indonesia: Rekomendasi Perbaikan Undang-undang Konservasi”, *Jurnal Hukum Lingkungan*, Vol. 2 Issue 2, (Desember 2015), 1.

10 Seyyed Hossein Nasr, *Man and Nature: The Spiritual Crisis in Modern Man* (London: George Allen & Unwin Ltd., 1976), 18.

11 Raditya Jati dan Mohd. Rabi Amri (ed), *Resiko Bencana Indonesia*, 30. https://inarisk.bnpp.go.id/pdf/Buku%20RBI_Final_low.pdf

12 “ntuk mengetahui isu tentang *global warming* dan *climate change* secara lebih detail dan mendasar, silahkan baca: Mark Maslin, *Global Warming: A Very Short Introduction*, (London: Oxford University Press, 2004).

air. Itu sebabnya siklus cuaca pun menjadi tidak menentu dan mempengaruhi hasil pertanian.¹³ Selain itu, krisis ekologis yang berimplikasi pada kenaikan suhu bumi akan berdampak pada tingginya temperatur bumi disebabkan menumpuknya gas-gas rumah kaca di lapisan atmosfer bumi sehingga mempengaruhi panas bumi yang mengancam berbagai aspek kehidupan umat manusia.¹⁴

Ironisnya, berdasarkan hasil kajian *Intergovernmental Panel on Climate Change* (IPCC) menunjukkan bahwa permukaan bumi mengalami kenaikan suhu rata-rata mencapai 0.74 ± 0.18 °C (1.33 ± 0.32 °F) dalam seabad terakhir. Peningkatan suhu rata-rata dunia semakin tinggi dan dalam dua puluh tahun terakhir dunia telah mengalami tingkat panas yang tidak pernah dialami planet bumi. Bahkan, pada tahun 2010 lalu, *NASA's Goddard Institute for Space Studies* (GISS) melaporkan bahwa "10 tahun terpanas" dalam sejarah bumi terjadi pada tahun 1990, 1998, 2001, 2002, 2003, 2004, 2005, 2006, 2007, 2008. Pada tahun 2014, NASA kembali melaporkan bahwa tahun 2013 menyamai rekor panas bumi pada tahun 2008.¹⁵ Kenaikan suhu tersebut diduga diakibatkan oleh efek rumah kaca yang menjadi tren gaya hidup manusia modern. Fenomena ini, tentu saja, menjadikan eksistensi bumi semakin mengkhawatirkan bagi kelangsungan hidup umat manusia itu sendiri.¹⁶

Majelis Ulama Indonesia sebagai lembaga fatwa yang memiliki otoritas dalam menerbitkan fatwa-fatwa ekologis telah memberikan respon yang progresif. Hal itu dapat dilihat dari lahirnya beberapa fatwa yang ramah lingkungan sebagai jawaban atas fenomena krisis lingkungan yang semakin hari semakin mengkhawatirkan. Oleh sebab itu, tidak heran, jika MUI telah membangun kerjasama kepada berbagai pihak untuk memberikan pencerahan kepada masyarakat dalam meningkatkan ecoliteracy, sehingga mampu membangun budaya sadar lingkungan di tengah-tengah masyarakat. Fatwa-fatwa ekologis tersebut, juga sebagai upaya untuk mendukung pembangunan berkelanjutan yang ramah lingkungan.¹⁷

Secara kelembagaan, Majelis Ulama Indonesia memiliki perhatian serius dalam merespon krisis lingkungan hidup di Indonesia. Oleh sebab itu, Majelis

13 Hayu S. Prabowo, *Peran Majelis Ulama Indonesia dalam Perubahan Iklim*, Opini Online dalam <https://mui-lplhsda.org> diakses, 1 Juli 2019.

14 Deni Bram, Mumu Muhajir, Melly Setiawati, *Dinamika Wacana Perubahan Iklim dan Keterkaitannya dengan Hukum dan Tenurial di Indonesia: Sebuah Kajian Kepustakaan*, (Jakarta: Epistema Institute, 2013).

15 Laode M. Syarif dan Andri G. Wibisana (ed), *Hukum Lingkungan: Teori, Legislasi dan Studi Kasus*, 15 https://www.academia.edu/38939263/Hukum_Lingkungan_Teori_Legislati_dan_Studi_Kasus

16 Ahmad Asroni, "Islam dan Pemanasan Global", *Jurnal Aplikasi Ilmu-Ilmu Agama*, Vol. IX, No.1 (Juni, 2008), 35.

17 Sofi Mubarak dan Muhammad Afrizal, "Islam dan Sustainable Deveelopment: Studi Kasus menjaga Lingkungan dan Ekonomi Berkeadilan", *Dauliyah*, Vol. 3, No. 1, (January 2018), 129-146.

Ulama Indoensia membentuk lembaga otonom yang concern dalam merespon perubahan iklim dalam wadah “Lembaga Pemulihan Lingkungan Hidup dan Sumber Daya Alam”. Secara praktik, lembaga ini berperan untuk memberikan tuntunan dan bimbingan kepada umat Islam, khususnya dalam program kepedulian perubahan iklim melalui kegiatan untuk lingkungan masjid dan pesantren dalam bentuk program eco-masjid dan eco-pesantren serta pemberdayaan usaha mikro kecil melalui program green economy.¹⁸

Kontribusi Progressif MUI: Gagasan Fatwa-Fatwa Sosial-Ekologis

Kegelisahan para cendekiawan Muslim dunia terhadap fenomena krisis lingkungan, sejatinya, sudah tampak pada agenda bertajuk *The International Islamic Climate Change Symposium* yang diselenggarakan di Turki pada 17-18 Agustus 2015.¹⁹ Forum internasional yang melibatkan para tokoh dan ulama dari berbagai negara berhasil mendeklarasikan seruan mengenai urgensi umat muslim untuk peduli terhadap lingkungan sesuai ajaran moral-etik doktrin Islam. Dengan demikian, umat Islam diharapkan mampu menjadi teladan dalam berinteraksi dengan lingkungan secara ramah.

Selain itu, para tokoh dan ulama yang berkontribusi dalam deklarasi Islam untuk perubahan iklim menyadari bahwa krisis ekologis yang berakibat perubahan iklim tersebut disebabkan oleh ulah manusia yang tidak bertanggung jawab. Oleh sebab itu, Islam sebagai agama yang dipeluk oleh milyaran umat manusia diharapkan dapat berkontribusi dalam merespon krisis ekologis dengan memberikan pencerahan kepada masyarakat muslim akan pentingnya peduli terhadap lingkungan. Pada saat yang sama, deklarasi tersebut menunjukkan komitmen kuat dari berbagai kalangan untuk mengawal kebijakan publik di negara-negara berpenduduk muslim lebih berorientasi pada ramah lingkungan.

Dalam konteks inilah, bahwa salah satu instrumen yang dapat mengontrol perubahan sosial masyarakat adalah suatu produk aturan hukum.²⁰ Eksistensi fatwa sebagai suatu produk hukum yang dapat menjadi pedoman masyarakat dalam berinteraksi dengan lingkungan menjadi bagian yang sangat penting dalam kehidupan sosial keagamaan. Kaptein dalam tesisnya menegaskan bahwa otoritas keagamaan dalam suatu masyarakat dapat membentuk

18 <https://mui-lplhsda.org/peran-majelis-ulama-indonesia-dalam-perubahan-iklim/> diakses 1 Februari 2021.

19 <https://www.unep.org/news-and-stories/speech/international-islamic-climate-change-symposium> diakses 2 Februari 2021.

20 Nazaruddin Lathif, “Teori Hukum sebagai Sarana/Alat untuk Memperbaharui atau Merekaya Masyarakat”, *Pakuan Law Review* Volume 3, Nomor 1, (Januari-Juni 2017), 78.

paradigma melalui formulasi fatwa termasuk fatwa-fatwa ekologis. Hal itu, karena publik masih menganggap bahwa konsensus tokoh agama yang termanifestasi dalam suatu produk fatwa memiliki otoritas bagi masyarakat luas.²¹ Oleh karena itu, hubungan fatwa dan problematika kehidupan masyarakat secara kongkrit, urgensi fatwa tidak sekadar sebagai rujukan bagi masyarakat, tetapi fatwa juga sebagai rekaman historis yang menjadi sumber sejarah social dari suatu komunitas pada zaman tertentu.

Pada titik ini, sejatinya, fatwa-fatwa MUI bernuansa lingkungan hidup sangat urgen sebagai respon terhadap persoalan *global warming* yang berdampak pada terjadinya *climate change*. Sebagaimana diketahui bahwa fenomena *global warming* dan perubahan iklim ini berdampak secara signifikan bagi kehidupan umat manusia di bumi tanpa terkecuali. Oleh sebab itu, MUI telah berkontribusi secara aktif dalam memberikan edukasi masyarakat demi meningkatkan kesadaran terhadap lingkungan untuk mengurangi dampak perubahan iklim yang semakin mengancam eksistensi makhluk hidup di bumi.

Otoritas Majelis Ulama Indonesia dalam memberikan panduan hukum Islam telah berkontribusi dalam kehidupan sehari-hari bagi masyarakat Muslim Indonesia. Meskipun, lembaga fatwa ini dalam perjalanannya mengalami pasang-surut dan pergeseran orientasi dimana era orde baru dan pasca reformasi kecenderungan pemikiran MUI oleh sebagian peneliti dianggap terjadi kemunduran karena lebih konservatif.²² Akan tetapi, tidak dipungkiri bahwa MUI secara kelembagaan, merupakan kumpulan para ulama, dai dan tokoh agama otoritatif dari berbagai organisasi masyarakat Islam mampu menjawab dan merespon problematika keummatan, termasuk dalam isu social-ekologis. Responsivitas MUI dapat dilihat dari fatwa-fatwanya yang bernuansa ramah lingkungan sebagai pedoman masyarakat dalam berinteraksi dengan lingkungan.²³

MUI sebagai salah satu lembaga fatwa di Indonesia -selain lembaga

21 Niki Alma Febriana Fauzi, "Fatwa di Indonesia: Perubahan Sosial, Perkembangan, dan Keberagaman," *Jurnal Novelty* Vol 8 No. 1 (Februari 2017), 107-121.

22 Moch. Nur Ichwan dan Nina Mariani Noor, "Arah Baru Majelis Ulama Indonesia (MUI)" dalam Noorhaidi (ed), *Ulama dan Negara-bangsa: Membaca Masa Depan Islam Politik di Indonesia* (Yogyakarta: PusPIDeP, 2019), 73.

23 Sebagai lembaga yang memiliki otoritas keagamaan untuk memberikan nasihat agama kepada masyarakat, MUI, sebagaimana tercantum dalam peraturan organisasinya, mengatakan bahwa Majelis Ulama Indonesia memiliki kewenangan untuk mengeluarkan fatwa tentang isu-isu syariah secara umum, baik di bidang keimanan, syariat, hubungan sosial, akhlak, budaya, dan lingkungan, dengan selalu menjunjung tinggi prinsip-prinsip kebenaran dan kemurnian praktik keagamaan oleh umat Islam di Indonesia. Lihat, Fachruddin Majeri Mangunjaya dan Gugah Praharawati, "Fatwas on Boosting Environmental Conservation in Indonesia," *Religions* 2019, 10(10), 570; <https://doi.org/10.3390/rel10100570>

Bahtsul Masail dan Majelis Tarjih yang sangat responsif dalam mengatasi krisis lingkungan hidup secara normatif. Responsivitas MUI itu antara lain termanifestasi dalam gagasan fatwa-fatwa MUI yang pro terhadap lingkungan. Di antara fatwa MUI terkait lingkungan hidup antara lain: *Pertama*, fatwa tentang pertambangan ramah lingkungan yang tertuang dalam Fatwa MUI Nomor 22 tahun 2011; *kedua*, fatwa tentang Pelestarian satwa langka untuk menjaga keseimbangan ekosistem yang tertuang dalam fatwa MUI Nomor 04 tahun 2014; *ketiga*, fatwa tentang pengelolaan sampah untuk mencegah kerusakan lingkungan yang tertuang dalam fatwa MUI nomor 41 tahun 2014; *keempat*, fatwa tentang hukum pembakaran hutan dan lahan serta pengandaliannya yang tertuang dalam fatwa MUI Nomor 30 tahun 2016.

Secara historis, fatwa MUI Nomor 22 tahun 2011 tentang Pertambangan Ramah Lingkungan dilatarbelakangi oleh fenomena eksplorasi batubara yang destruktif. Fatwa MUI menyatakan bahwa proses eksplorasi dan eksploitasi sumberdaya alam harus memperhatikan aspek kelestarian dan keseimbangan lingkungan hidup agar tidak menimbulkan kerusakan lingkungan (mafsadat). Fatwa lain, misalnya, Fatwa Nomor: 04 Tahun 2014 Tentang Pelestarian Satwa Langka untuk Menjaga Keseimbangan Ekosistem dilatarbelakangi oleh fenomena banyaknya satwa langka seperti harimau, badak, gajah, orangutan dan berbagai jenis reptile, mamalia dan aves tarancam punah akibat ulah perbuatan manusia. Padahal, seluruh makhluk hidup, termasuk satwa langka tersebut berhak untuk dilindungi dan dilestarikan demi menjaga keseimbangan ekosistem dan kemaslahatan manusia secara berkelanjutan.

Sementara itu, fatwa MUI Nomor 47 Tahun 2014 tentang Pengelolaan Sampah untuk Mencegah Kerusakan Lingkungan, sejatinya, menjawab problematika sampah yang menjadi persoalan nasional yang berdampak buruk bagi kehidupan social, ekonomi, kesehatan dan lingkungan. Demikian halnya, fatwa MUI Nomor: 30 tahun 2016 tentang hukum pembakaran hutan dan lahan serta pengandaliannya sebagai respon terhadap maraknya pembakaran hutan dan lahan gambut untuk dikonversi menjadi rumah hunian atau perkebunan kelapa sawit dan lainnya.

Oleh karena itu, MUI dalam upaya mengatasi krisis lingkungan telah berkontribusi berharga, sehingga fatwa-fatwa kontemporer ramah lingkungan (fatwa-fatwa social-ekologis) dapat menjadi rujukan dan moral etis bagi masyarakat Muslim di Indonesia. Dengan begitu, diharapkan kepedulian masyarakat terhadap lingkungan semakin meningkat menjadi masyarakat yang sadar lingkungan (*eco literacy*). Lebih dari itu, Muslim Indonesia juga dapat berkontribusi secara aktif-responsif dalam upaya mitigasi perubahan iklim demi penyelamatan kosmos dan sumberdaya alam yang berkelanjutan.

Nalar *Maqāṣidi* sebagai Basis Epistemologi Fatwa-Fatwa Sosial-Ekologis

Term *maqāṣidī* berasal dari kata *maqasid* yang merupakan bentuk plural dari kata *maqṣad* yang berarti maksud, tujuan dan niat. Secara terminologis, *maqāṣidī* sebagai metode berpikir dalam menerapkan *maqāṣid syarī'ah*. Sementara itu, *maqāṣid syarī'ah* sendiri dapat dipahami sebagai tujuan atau maksud di balik suatu produk hukum.²⁴

Istilah *maqāṣid* sendiri, sejatinya, merupakan term yang populer di kalangan fukaha abad modern. Istilah lain yang memiliki korelasi adalah *masālih* atau kemaslahatan sebagai kepentingan publik. Itu sebabnya, tidak heran sebagian pakar Ushul fikih abad pertengahan semisal al-Juwainī lebih cenderung menggunakan istilah *al-masālih al-āmmah* ketimbang istilah *maqāṣid*.²⁵ Meskipun dalam perkembangan filsafat hukum Islam, istilah *maqāṣid* dewasa ini lebih sering digunakan dalam diskursus wacana fikih progresif.

Nalar *maqāṣid syarī'ah* secara substansial, sejatinya, terangkum dalam *legal maxim: jalb al-masālih wa dar'u al-mafāṣid*. Kaidah ini bisa dipahami bahwa tujuan inti syariat adalah meraih kemaslahatan dan menghindari kerusakan. Konsepsi syariat (*maqāṣid al-syarī'ah*) yang identik dengan kemaslahatan manusia ini terus mengalami elaborasi. Salah satu konsep dasar dalam pemikiran *maqasidi* adalah konsep *al-kulliyāt al-khams*. Menurut para pakar, al-Raisunī misalnya mengklaim bahwa konsep tersebut bukan sesuatu yang baku, akan tetapi terbuka untuk dielaborasi dan dikembangkan sesuai dengan tuntutan zaman dan kompleksitas problematikan tantangan global. Hal tersebut, senada dengan penegasan Sattar dalam salah satu karyanya yang menyatakan bahwa *al-kulliyāt al-khams* ini bukan sesuatu yang qat'ī, melainkan hasil ijtihad para ulama yang terbuka untuk direvisi dan dikembangkan.²⁶

Tokoh lain, yang juga memiliki gagasan yang hampir sama adalah Abd al-Majīd al-Najjār. Melalui karyanya yang berjudul "*Maqāṣid al-Syarī'ah bi Ab'ād Jadīdah*" al-Najjār berargumen bahwa konsep *kulliyāt al-khams* klasik tidak mampu merespon dinamika perkembangan dan kompleksitas problematika kontemporer, sehingga konsep tersebut harus direkonstruksi agar cakupannya lebih luas dan fleksibel. Tentu saja, agenda rekonstruksi *kulliyāt al-khams* bukan bermaksud membuang konsep klasik, tetapi lebih pada upaya untuk mengelaborasi secara berkelanjutan dengan model penalaran filosofis yang

24 Jasser Auda, *Membumikan Hukum Islam Melalui Maqashid Syariah* terj. (Bandung: Mizan, 2015), 32.

25 Abd al-Mālik al-Juwainī, *Ghiyās al-Umam fi Iltiyās al-Zulām* (Qatar: Wazarah al-Syu'ūn al-Dīniyah, 1400H), 253.

26 Abū Sattār Abū Gudāh, *al-B'āh wa al-Huffūz Alaiḥā Min Manz}ūri Islāmī* (Makalah Muktamar Internasional Ke-19 di Emirat), 3.

diharapkan mampu merespon tantangan zaman. Bagi al-Najjār, konsep *kulliyāt al-khams* bukan konsep yang *limited*, tetapi harus diletakkan pada bingkai kerangka penalaran yang lebih luas jangkauannya.²⁷

Argumen Jamāl al-Dīn Aṭīyah dalam karyanya "*Naḥwa Taf'īl Maqāṣid al-Syarī'ah*" tentang pentingnya pengembangan konsep *kulliyāt al-khams* adalah bahwa mengingat problematika yang dihadapi umat Islam dewasa ini semakin kompleks, sehingga pembatasan hanya terhadap lima prinsip pokok (menjaga agama, jiwa, akal, keturunan dan harta) di atas menjadi didiskusikan ulang. Aspek penting yang menjadi diskursus di kalangan para pemikir Muslim kontemporer adalah masalah *hiḏz al-bī'ah* (pelestarian lingkungan). Padahal secara normatif, perhatian terhadap isu ekologis untuk mengatasi krisis lingkungan ini mendapatkan pijakan kuat dari al-Qur'an, selain fakta empiris juga mengindikasikan bahwa kerusakan lingkungan menuntut dengan cepat perhatian yang sangat serius dari doktrin keagamaan.²⁸

Dalam konteks inilah, al-Najjār mengklaim bahwa aspek perlindungan terhadap lingkungan merupakan diskursus yang sangat urgen di era terjadinya krisis ekologis yang semakin akut dan kompleks. Oleh karena itu, ia menempati peran yang strategis dalam doktrin agama demi untuk menyelamatkan kosmos. Menurut Al-Najjār konsep perlindungan terhadap lingkungan (*hiḏz al-bī'ah*) menjadi empat nilai yang harus diperhatikan: *pertama, hiḏz al-bī'ah min al-itlāf, kedua, hiḏz al-bī'ah min al-talawwus, ketiga, hiḏz al-bī'ah min farṭ al-istihlāk, keempat, hiḏz al-bī'ah bi al-tanmiah.*²⁹ Empat nilai doktrin Islam di atas, meniscayakan adanya komitmen umat Islam dalam merealisasikan misi utama diciptakannya umat manusia sebagai pemakmur bumi (*khalīfah fi al-arḍ*).

Dalam konteks ini pula, MUI sebagai lembaga pencetus fatwa-fatwa kontemporer membutuhkan pendekatan *maqāṣid al-syarī'ah* dalam produk fatwanya. Lebih spesifik, *maqāṣid al-syarī'ah* dapat digunakan sebagai pisau analisis dalam istimbat hukum di bidang fikih ramah lingkungan. Fatwa MUI yang berbasis *maqāṣid al-syarī'ah* dapat disebut *produk fatwa maqāṣidī*. Model fatwa semacam ini merupakan perpaduan antara metode induktif-deduktif yang juga dapat disebut sebagai ijthād integratif-holistik.

Dalam bahasa Nūr al-Dīn Mukhtār al-Khādīmī ijthād model ini disebut *al-ijthād al-maqāṣidī*. Bagi al-Khādīmī, *ijthād maqāṣidī* bukan berarti meninggalkan teks-teks keagamaan baik Al-Qur'an maupun hadis, tetapi justru secara

27 Abd al-Majīd al-Najjār, *Maqāṣid al-Syarī'ah bi Ab'ūd Jadīdah* (Cet. II; Beirut: Dār al-Gharb al-Islāmī, 2008), 51.

28 Jamāl al-Dīn Aṭīyah, *Naḥwa Taf'īl Maqāṣid al-Syarī'ah* (Damaskus: Dār al-Fikr, 1997), 79.

29 Abd al-Majīd al-Najjār, *Maqāṣid al-Syarī'ah bi Ab'ūd Jadīdah* (Cet. II; Beirut: Dār al-Gharb al-Islāmī, 2008), 233.

aplikatif, ijtihad *maqāsid al-syarī'ah* akan menuju pada penguatan terhadap teks.³⁰ Dalam tataran ini, model penalaran *ta'līlī* dapat digunakan sebagai pisau analisis dalam menalar dan melacak 'illat untuk menemukan tujuan syariat (*maqāsid al-syarī'ah*) yang terkandung di dalam suatu teks. Al-Raisūnī dalam bukunya, juga menyebutkan empat metode penemuan *maqāsid al-syarī'ah*, yang salah satunya adalah *itibār 'ilal al-amr wa al-naḥyi* (mempertimbangkan 'illat perintah dan larangan dalam teks).³¹

Beberapa fatwa MUI yang bernuansa ramah lingkungan, sejatinya, sarat dengan pendekatan di atas. Model penalaran *maqāsid al-syarī'ah* ini, diharapkan mampu menghasilkan produk fatwa-fatwa kontemporer yang akomodatif dan solutif dengan mempertimbangkan aspek sosiologis dan normatif sekaligus. Dengan demikian, fatwa MUI sebagai pedoman bagi masyarakat mampu memberikan kontribusi yang signifikan dalam proses perubahan sosial menuju masyarakat yang sadar lingkungan (*eco-literacy*).

Sebagai misal, fatwa MUI tentang pengelolaan sampah dipicu oleh rendahnya kesadaran masyarakat dalam mengelola sampah dan menjaga kebersihan lingkungan sehingga menyebabkan peningkatan pencemaran lingkungan yang tidak dapat di hindari di berbagai wilayah. Oleh sebab itu, ketentuan hukum fatwanya harus mendorong masyarakat untuk peduli terhadap kebersihan lingkungan. Selain itu, pemangku kebijakan harus bertanggungjawab untuk mengelola sampah secara produktif dan inovatif untuk menghindari kemudharatan bagi masyarakat dan makhluk hidup lainnya. Pada titik ini, fatwa hukum mendaur ulang sampah menjadi barang yang berguna bagi peningkatan kesejahteraan umat adalah *wājib kifāyah*.³²

Contoh fatwa lain, misalnya pertimbangan fatwa MUI tentang pertambangan ramah lingkungan. Sebagaimana diuraikan bahwa sumberdaya alam merupakan kekayaan yang diberikan oleh Allah untuk dapat digunakan dan memanfaatkan secara bertanggungjawab untuk kepentingan kesejahteraan dan kemaslahatan publik (*mashlahah 'ammah*) secara berkelanjutan. Oleh sebab itu, ketentuan hukumnya, MUI menetapkan bahwa setiap praktik penambangan sumberdaya alam hukumnya boleh dilakukan sepanjang untuk kepentingan kemaslahatan umum, tidak mendatangkan kerusakan dan ramah lingkungan.³³

30 Nūr al-Dīn bin Mukhtār Khādīmī, *Al-Ijtihād al-Maqāsidī: Ḥujjīyatuhu, Dawābituhu, Majālātuhu*, (Doha: Wizārat al-Auqāf wa al-Syū'un al-Islāmiyyah, 2005), I: 17.

31 Aḥmad al-Raisūnī, *Nadariyah al-Maqāsid Inda al-Imām al-Syāṭibī* (Maroko: al-Makhad al-Ālamī li al-Fikr al-Islāmī, 1990), 170.

32 Lihat, Fatwa MUI Nomor 41 Tahun 2014 tentang Pengelolaan Sampah untuk Mencegah Kerusakan Lingkungan, 7.

33 Lihat, Fatwa MUI Nomor 22 Tahun 2011 tentang Pertambangan Ramah Lingkungan, 13.

Penalaran-penalaran istinbāth hukum di atas, jelas mempertimbangan konsep maslahat dan mafsadat. Konsep maslahat-mafsadat itu kemudian diturunkan ke dalam suatu konklusi produk fatwa yang lebih aplikatif dan responsif. Secara normatif, fatwa-fatwa itu memiliki konsideran yang didukung berupa dalil-dalil teks keagamaan secara umum, yang secara sekunder relevan dengan konklusi hukum (fatwa) terkait masalah pertambangan, pelestarian satwa, pengelolaan sampah dan pembakaran hutan dan lahan.

Nalar *maqāsid syarīah* dalam fatwa MUI termanifestasikan dalam tiga pendekatan sekaligus, pendekatan *naṣṣ qat'ī*, pendekatan *qaulī* dan pendekatan *manhajī*. Pendekatan *naṣṣ qat'ī* dilakukan dengan berpegang kepada teks al-Quran atau hadis dalam menetapkan suatu masalah hukum yang sudah terdapat dalam teks al-Quran ataupun hadis secara eksplisit. Sebaliknya, jika tidak dijumpai dalam *naṣṣ* al-Quran maupun hadis, maka proses perumusan fatwa dilakukan dengan pendekatan *qaulī* dan *manhajī*.

Secara praktis, penalaran metode *qaulī* ini dilakukan untuk melacak "opini hukum" para ulama klasik dalam literatur-literatur fikih otoritatif. Jika ditemukan pendapat fukaha yang relevan dengan persoalan yang sedang dikaji, maka fatwa hukumnya dapat berpijak pada pendapat fukaha tersebut. Jikapun ditemukan, tetapi kurang relevan karena sulitnya dalam penerapan hukum (*ta'assur* atau *ta'azur al-a'māl*), maka perlu adanya kajian ulang secara mendalam dan komprehensif.

Berbeda halnya, jika fukaha klasik belum merespon terhadap masalah yang dimintakan fatwa dan juga tidak dapat dipenuhi oleh *naṣṣ qat'ī* maka penetapan fatwa dilakukan melalui pendekatan *manhajī*, yakni dengan menggunakan metode *al-jamu wat taufīq*, *tarjihī*, *ilhāqī* dan *istinbāṭī*.³⁴ Dalam konteks inilah, MUI telah melakukan terobosan intelektual dengan pertimbangan maslahat dan mafsadat secara praktis dalam menentukan hukum yang relevan dengan pertimbangan-pertimbangan yang matang untuk menyelamatkan bumi dari krisis lingkungan.

Dengan demikian, fatwa-fatwa ekologis MUI sarat dengan pendekatan yang berbasis *maqāsid syarīah*. Penemuan *maqāsid syarīah* ini baik dilakukan melalui pendekatan pemahaman terhadap teks-teks *qat'ī*, pendekatan *qaulī* maupun pendekatan *manhajī*. Pada intinya, MUI dalam menetapkan suatu produk fatwa bernuansa ramah lingkungan selalu mempertimbangkan aspek sosiologis dan normatif dengan analisis maslahat dan mafsadat. Dengan begitu, fatwa diharapkan relevan sesuai dengan kondisi sosial yang melingkupinya dan bersifat aplikatif-responsif.

34 Lihat, Surat Keputusan Dewan Pimpinan Majelis Ulama Indonesia Nomor: 596/MUI/X/1997 tentang Pedoman Penetapan Fatwa Majelis Ulama Indonesia.

Membumikan Fatwa Sosial-Ekologis: Menuju *Eco-literacy* Masyarakat Muslim

Pertanyaan yang paling mendasar adalah apakah pasca diterbitkannya fatwa-fatwa MUI bernuansa ramah lingkungan kesadaran masyarakat semakin meningkat? Dengan kata lain, sejauh mana efektivitas fatwa-fatwa MUI ini dalam membentuk karakter dan perilaku masyarakat yang ramah lingkungan? Hal ini karena, sebagaimana diketahui bahwa fatwa MUI hanya bersifat normatif, himbuan dan tidak memiliki kekuatan hukum yang mengikat. Dengan demikian, MUI tidak memiliki daya paksa kepada masyarakat untuk melaksanakan substansi dan ketentuan hukum dalam produk fatwa.

Meskipun demikian, bukan berarti fatwa-fatwa MUI itu lemah dan tidak dapat dipatuhi. Justru eksistensi fatwa-fatwa sosial-ekologis MUI tersebut secara etis-religius menguatkan implementasi regulasi yang terkait dengan agenda-agenda pro lingkungan. Misalnya, UU No 32 Tahun 2009 tentang Perlindungan dan Pengelolaan Lingkungan Hidup, UU No 18 2008 tentang Pengelolaan Sampah, UU Nomor 1 Tahun 2014 tentang Pengelolaan Wilayah Pesisir dan Pulau-Pulau Kecil dan undang-undang lainnya.

Bertolak pada realitas di atas, sejatinya, tugas dan tanggung jawab MUI selanjutnya adalah membumikan secara massif produk fatwa-fatwa bernuansa ramah lingkungan kepada masyarakat. Menurut penulis, minimal ada dua strategi untuk membumikan fatwa-fatwa tersebut. *Pertama*, secara internal, MUI harus memaksimalkan Komisi Dakwah sebagai corong sekaligus mendorong para dai-dai untuk menyampaikan substansi fatwa kepada masyarakat, atau minimal memberikan materi-materi dakwah yang mengajak masyarakat untuk berperilaku ramah lingkungan.

Kedua, secara eksternal, MUI juga harus mendorong *stakeholder* lainnya yang terkait untuk dapat bekerjasama dalam upaya mensosialisasikan fatwa tersebut. Bahkan, MUI dapat mendorong dunia pendidikan untuk memasukkan nilai-nilai religiusitas Islam tentang kewajiban pelestarian lingkungan ke dalam kurikulum pendidikan. Pada titik ini, kurikulum berbasis wawasan pro lingkungan menjadi urgen untuk dirumuskan di dunia pendidikan sejak dini.

Dengan demikian, pendidikan ekologis (*al-tarbiyah al-bī'iyah*) dapat menjadi model pendidikan yang menanamkan nilai-nilai normatif religius-ekologis yang dapat menumbuhkan sikap sadar dan peduli terhadap lingkungan. Di sinilah relevansi dan urgensi revitalisasi keilmuan di dunia pendidikan agar melahirkan kesadaran dan kesalehan ekologis di kalangan generasi muda. Kesadaran ekologis inilah yang menjadi bekal bagi generasi milenial untuk menjadi komunitas sosial yang “melek” lingkungan dan lebih bersikap apresi-

atif terhadap lingkungan, bukan lagi bersikap eksploitatif dan destruktif.

Di pihak yang lain, MUI sebagai institusi keagamaan yang berperan aktif membina masyarakat dalam bidang social keagamaan telah menginisiasi program-program yang berorientasi pada kepedulian lingkungan untuk mencegah terjadinya perubahan iklim secara massif, seperti program eco-masjid,³⁵ eco-pesantren bahkan pemberdayaan ekonomi melalui *green economy*.³⁶ Program-program ini sangat positif dan dapat dikembangkan secara massif di beberapa pesantren dan masjid, sehingga dampak positifnya dapat dirasakan lebih besar bagi masyarakat secara luas.

Sekali lagi, gagasan pendidikan ekologis ini akan mendorong generasi milenial untuk memiliki pandangan mendalam tentang makna spiritualitas Islam dari sekolah masing-masing sejak dini. Hal ini karena doktrin Islam secara normative terkandung nilai-nilai etik yang ramah terhadap lingkungan. Kondisi ini akan menjadi bekal peserta didik di masa mendatang dalam memahami kewajiban kolektif umat manusia untuk melestarikan lingkungan secara pro aktif dan berkelanjutan.

Kesimpulan

Dari uraian di atas, dapat disimpulkan bahwa MUI dalam merumuskan fatwa-fatwa ekologis bertumpu pada nalar maqāsid syarī'ah. Nalar maqāsid ini berarti MUI menggunakan analisis manfaat dan mudarat atau maslahat dan mafsadat. Dalam konteks ini, MUI dalam menetapkan suatu produk fatwa dengan pendekatan naṣṣ qat'i, pendekatan qaulī dan pendekatan manhajī. Secara praktis, MUI telah menjadikan ayat-ayat al-Qur'an maupun hadis sebagai sumber utama dalam penetapan produk fatwa. Selain itu, MUI juga menggunakan pendapat fukaha otoritatif dan penalaran filosofis terhadap problematika lingkungan hidup.

Kontribusi berharga MUI dalam merespon krisis lingkungan hidup adalah dengan menerbitkan fatwa-fatwa kontemporer bernuansa ekologis. Di antara fatwa-fatwa itu adalah fatwa tentang pertambangan ramah lingkungan; fatwa tentang pelestarian satwa langka untuk menjaga keseimbangan eko-

35 Program eco-masjid yang digagas MUI ini secara praktis merupakan ajakan untuk menyadari terhadap peran strategis masjid dalam berkontribusi untuk menekan laju perubahan iklim yang merupakan akibat dari krisis lingkungan. Program ini bertujuan untuk pengelolaan sumber daya air dan penggunaan energi terbarukan yang ramah lingkungan di masjid. Jika program ini dapat disosialisasikan secara masif di masjid-masjid diharapkan mampu mengurangi tekanan perubahan iklim secara signifikan. Oleh sebab itu, dalam upaya merespon krisis lingkungan ini, peran umat Islam melalui masjid sangat besar dan potensial sebagai solusi alternatif.

36 Hayu S. Prabowo, *Peran Majelis Ulama Indonesia dalam Perubahan Iklim*, Opini Online dalam <https://mui-lplhsda.org> diakses, 1 Juli 2020.

sistem, fatwa tentang pengelolaan sampah untuk mencegah kerusakan lingkungan, dan fatwa tentang hukum pembakaran hutan dan lahan serta pengandaliannya.

Upaya membumikan fatwa-fatwa social-ekologis merupakan tugas dan tanggung jawab bersama dalam rangka mewujudkan kesadaran lingkungan di kalangan masyarakat Muslim. MUI dapat mendorong para juru dakwah untuk mensosialisasikan konten-konten dakwah yang mengajak umat Muslim berperilaku ramah lingkungan. Selain itu, kesadaran lingkungan ini juga dapat ditanamkan kepada generasi milenial melalui dunia pendidikan. Di sinilah urgensi pendidikan ekologis dalam merespon fenomena perubahan iklim dewasa ini.[]

Daftar Pustaka

- Abdillah, Mujjiyono. *Agama Ramah Lingkungan Perspektif Alqur'an*. Jakarta: Paramadina, 2001.
- Al-Juwaini, Abd al-Mālik. *Ghīyās al-Umam fi Itiyās al-Zulām*. Qatar: Wazarah al-Syu'un al-Dīniyah, 1400H.
- Al-Najjār, Abd al-Majīd. *Maqāshid al-Syarī'ah bi Ab'ūd Jadīdah*. Cet. II; Beirut: Dār al-Gharb al-Islāmī, 2008.
- Al-Raisūnī, Aḥmad. *Naḍariyah al-Maqāshid Inda al-Imām al-Syātibī*. Maroko: al-Makhad al-Ālami li al-Fikr al-Islāmī, 1990.
- Asroni, Ahmad. "Islam dan Pemanasan Global", *Jurnal Aplikasi Ilmu-Ilmu Agama*, Vol. IX, No.1, Juni, 2008.
- Atiyah, Jamāl al-Dīn. *Naḥwa Taf'īl Maqāshid al-Syarī'ah*. Damaskus: Dār al-Fikr, 1997.
- Auda, Jasser. *Membumikan Hukum Islam Melalui Maqashid Syariah* terj. Bandung: Mizan, 2015.
- Bram, Deni Mumu Muhajir, Melly Setiawati, *Dinamika Wacana Perubahan Iklim dan Keterkaitannya dengan Hukum dan Tenurial di Indonesia: Sebuah Kajian Kepustakaan*, Jakarta: Epistema Institute, 2013.
- Capra, Fritjof and Robert March, "The Turning Point: Science, Society, and the Rising Culture," *Physics Today* 35, No. 11 (1982).
- Diab, Ashadi L. "Peranan Hukum Sebagai Social Control, Sosial Engineering dan Sosial Welfare", *Jurnal Al-'Adl*, Vol. 7 No. 2, (Juli 2014).
- Fatwa MUI Nomor 22 Tahun 2011 tentang Pertambahan Ramah Lingkungan.
- Fatwa MUI Nomor 30 tahun 2016 tentang Hukum Pembakaran hutan dan Lahan serta Pengandalannya.
- Fatwa MUI Nomor 41 Tahun 2014 tentang Pengelolaan Sampah untuk Mencegah Kerusakan Lingkungan.
- Fauzi, Niki Alma Febriana "Fatwa di Indonesia: Perubahan Sosial, Perkembangan, dan Keberagaman", *Jurnal Novelty* Vol 8 No. 1. Februari 2017.
- <https://www.indonesia.go.id/profil/agama> diakses, 1 Juli 2019.
- Ichwan, Moch. Nur dan Nina Mariani Noor, "Arah Baru Majelis Ulama Indonesia (MUI)" dalam Noorhaidi (ed), *Ulama dan Negara-bangsa: Membaca Masa Depan Islam Politik di Indonesia*. Yogyakarta: PusPIDeP, 2019.
- Kaptein, Nico J.G. *Fatwas in Indonesia* Kata pengantar editor *Jurnal Islamic Law and Society* Vol. 12. No. 1. 2005.
- Khādīmī, Nūr al-Dīn bin Mukhtār. *Al-Ijtihād al-Maqāshid: Hujjiyatuhu, Dawābituhu, Majālātuhu*. Doha: Wizārat al-Auqāf wa al-Syū'un al-Islāmiyyah, 2005.
- Mangunjaya, Fachruddin Majeri dan Gugah Praharawati, "Fatwas on Boosting Environmental Conservation in Indonesia", *Religions* 2019, 10(10), 570; <https://doi.org/10.3390/rel10100570>
- Mubarok, Sofi dan Muhammad Afrizal, "Islam dan Sustainable Development: Studi Kasus menjaga Lingkungan dan Ekonomi Berkeadilan", *Dauliyah*, Vol. 3, No. 1, (January 2018).
- Mulyati, Mumung. "Kontribusi MUI dalam Pengembangan dan Penerapan Hukum Islam di Indonesia", *Al-Maslahah: Jurnal Hukum dan Pranata Sosial Islam*, Vol. 07, No. 1, (Agustus 2019).
- Nasr, Seyyed Hossein. *Man and Nature: The Spiritual Crisis in Modern Man*. London: George Allen & Unwin Ltd., 1976.
- _____. *Religion and the Order of Nature*. Oxford: Oxford University Press, 1996.
- Prabowo, Hayu S. *Peran Majelis Ulama Indonesia dalam Perubahan Iklim*, Opini Online dalam <https://mui-lplhsda.org>.
- Rodin, Dede. "Al-Quran dan Konservasi Lingkungan: Telaah Ayat-ayat Ekologis", *Al-Tahrir*, Vol. 17, No. 2 (November 2017).
- Samedi, "Konservasi Keanekaragaman Hayati di Indonesia: Rekomendasi Perbaikan Undang-undang

dang Konservasi", *Jurnal Hukum Lingkungan*, Vol. 2 Issue 2, (Desember 2015).

Surat Keputusan Dewan Pimpinan Majelis Ulama Indonesia Nomor: 596/MUI/X/1997 tentang Pedoman Penetapan Fatwa Majelis Ulama Indonesia.

Taylor. Bron, *Dark Grees Religion, Nature Spirituality and the Planetary Future*. London: University of California Press, 2010.

Fatwa MUI hadir sebagai salah satu solusi bagi umat di tengah perubahan sosial. Banyak keputusan strategis bermula dari fatwa MUI. Disamping itu fatwa MUI sering kali dijadikan objek kajian oleh para akademisi mulai dari jenjang master, doktoral, maupun posdoktoral yang menilai fatwa MUI dari berbagai sudut pandang. Keberagaman cara pandang dan sudut pandang ini semakin meneguhkan posisi strategis MUI dalam mengawal perubahan sosial yang terjadi. Dinamisnya perubahan sosial ditengah kehidupan masyarakat sangat mempengaruhi langgam dan strategi MUI dalam menjalankan khidmatul ummah dan himayatul ummah.

Dalam konteks pandemi covid-19, Komisi Fatwa MUI telah mengeluarkan fatwa-fatwa yang berkaitan sebagai pedoman dan panduan keagamaan. Seperti fatwa tentang tatalaksana ibadah di masa pandemi, tatacara pemulasaraan jenazah positif covid-19, hukum vaksinasi saat puasa, sampai hukum penggunaan berbagai produk vaksin covid-19.

Buku ini merupakan kumpulan makalah lolos pada call for paper 6th Annual Conference on Fatwa Studies. Pada tahun ini banyak sorotan terhadap fatwa-fatwa yang berkaitan dengan covid-19. Buku ini penting sebagai referensi bagi para pengkaji MUI dan bagi para pengurus MUI sebagai refleksi guna meningkatkan khidmah organisasi.

